
【人才是“领头雁”，能够在飞翔中不断校准航向。】

学习影视专业的“海归”，回到家乡“养牛”。近期，本报

报道了渌口“90 后”姑娘曾齐怡馨的创业故事，引发关注，

也给笔者带来思考：招引人才返乡干事创业，应敢于打破思

维惯性，提供紧跟发展趋势的配套服务。

吸引人才，“对号入座”的想法已过时。比如曾齐怡馨，

“不会剪片子的留学生不是会养牛的好农人”。如果只看留

学、影视专业等条件，通常会将她当作影视行业人才。由于

受父母“养牛”影响，以及赴浙江大学培训的经历，她发现了

乡村振兴的大舞台，也给父母的养殖基地带来了全新气象。

曾齐怡馨的故事表明，人才不是一块块拼图，找到了就能

与既定蓝图完美匹配，他们是一只只“领头雁”，能够在飞翔中

不断校准航向，甚至还能重塑格局。招引人才，切忌设定过多

框框与限制，而应更加注重搭建舞台让人才“自己选位置”。

当前，人才最缺的是什么？笔者以为，不是舞台，不是投

资，而是干成事的成就感。比如株洲，培育制造名城，推进乡

村振兴，处处都是干事创业的舞台，找到创业发展的资金支

持也不是很难。难的是，想法被人真正地理解，推进过程能

得到精准及时助力。

再以曾齐怡馨的故事为例。去浙江学习培训回来，她想

借鉴余杭永安村“智慧稻田”的经验，将养牛基地打造为“智

慧牛场”。但一番奔走，相关方告知信号基站布局基本确定很

难改动，相关部门也没有推动破局，导致想法最终无法落地。

“新农人”创业，遇到的问题也是全新的，这对相关部门

如何扶持人才发展提出了新的更高要求。如果既不懂创业、

又不懂专业，人才服务做不好，人才最终也留不住。

引人才、兴事业，思路一转天地宽。
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高端文旅，低俗营销。漫画/左骏

1 月 19 日，湖南省生态环境保

护督察和整改工作领导小组办公室

发布《长江经济带生态环境警示片

披露 7 个问题整改验收销号情况公

告》，其中涉及株洲的有 2个。

2022 年 7 月，省生态环境保护

督察组在我市调查发现：炎陵县双

奎电站 2 号水坝未拆除导致下游河

道断流，湘江饮用水水源一级保护

区存在垂钓现象且隔离防护栏破损

严重。

市、县政府部门积极行动，2 个

问题均已整改销号并通过验收。连

日来，记者实地走访“回头看”发现，

我市不仅对问题进行了高标整改，

还举一反三制订常态化管护举措，

避免整改后的问题“死灰复燃”。

【案例1】
双奎电站已清理退出

【问题描述】

八面山国家级自然保护区内野

生动植物资源丰富，是天然的物种

基因库。2022 年 7 月现场调查发现，

位于该自然保护区缓冲区的炎陵县

双奎电站 2 号水坝仍未拆除，且无

生态流量下泄，导致下游近 2 公里

河道断流。

【整改措施】

依法对电站整体关闭退出；完

成电站退出后续工作；开展生态修

复治理；全面开展排查整治；理顺管

理体制。

【记者探访】

我市水电站迎绿色高效发展
1 月 21 日，记者来到炎陵县中

村瑶族乡看到，阻挡水流的 2 号拦

水坝被拆除，上、下游河道恢复连

通，原来的厂房、发电机组及其辅助

设备都已清理，迁移改建后的升压

站区域栽上了绿植。

炎陵县境内水力资源丰富，有

斜濑水、沔水、洣水等 15 条河流，水

力资源理论蕴藏量 31.9 万千瓦，年

发电量可达 10 亿千瓦时。截至 2018

年底，该县已建成的小水电站有 160

座，其中双奎水电站为斜濑水支流

梯级电站，于 2008年建成投产，装机

2400千瓦。

“随着经济发展方式转变和人们

的环保意识增强，小水电站造成河段

减脱水、建坝截断河流、与民争水、造

成下游水体污染富营养化等问题饱

受诟病，清理整改势在必然。”炎陵县

水利局工作人员介绍，2019年开始，

该县对 160座小水电站摸底评估，明

确整改分类为保留类 2 座，退出类 8

座，整改类为其余 150 座电站。按照

“一站一册”整改要求，双奎水电站于

2022年年底清理退出。

以此为契机，该县对电站生态放

流进行监控和整治，加快小水电集约

化运维，小水电站绿色改造和现代化

提升的案例得到了水利部的推介。

近年来，我市水利部门聚市直

部门和相关县市区之力，持续推进

小水电清理整改，以市场运营思维

对水电站进行托管运维，以数字化

手段提升小水电站运维效能，目前

我市现有 257 座水电站迎来绿色高

效发展。

“通过走智能化升级改造的路

子，既能精减人员，降低成本，又大

幅提升水资源利用效率、生态流量

管理能力，升级后电站比同类电站

发电量增加了约 15%。”电站业主们

纷纷表示，电站能够安全、绿色、高

效运营，省事省心。

【案例2】

湘江一级饮用水源地钓鱼匿迹

【问题描述】

《中华人民共和国水污染防治

法》和《湖南省饮用水水源保护条

例》均明确：饮用水水源一级保护区

内禁止进行垂钓活动。但 2022 年 7

月现场调查发现，株洲市湘江饮用

水水源一级保护区内普遍存在垂钓

现象，隔离防护设施破损严重。

【整改措施】

全 面 排 查 整 治 ；健 全 巡 查 执

法机制；完善监控设施；强化宣传

教育。

【记者探访】

“四防”协同
织密饮用水安全防护网

1 月 23 日，雪后的晴日格外冷，

湘江风光带银装素裹。目前，石峰区

一级饮用水源保护区范围内的钓鱼

行为已不见踪影，岸上的网格员来

回巡逻，成群的白鹭悠闲飞翔。

湘江石峰段有 8.8 公里，其中

2.3 公 里 的 河 道 属 一 级 饮 用 水 源

保 护 地 。石 峰 区 河 委 会 成 员 单 位

与街道、社区联动，三班倒开展包

括 破 坏 隔 离 护 栏 、沿 河 违 规 垂 钓

行 为 、违 规 排 放 污 染 物 等 各 项 问

题巡查。

响石街道办除了要求干部职

工轮岗巡逻外，还发挥社区群众力

量，构建全民河湖格局，让管护变

得有效、长效。“社区的网格员、志

愿者积极主动，有的每天坚持巡河

劝导前来垂钓的人，有的参与河湖

岸线净滩和清四乱问题整治行动，

政府与百姓一起来守护饮用水安

全。”响石街道河长办工作人员文

凯说。

2023 年 年 初 ，我 市 对 城 区 一

级 饮 用 水 水 源 保 护 区 垂 钓 和 隔

离 护 栏 破 损 情 况 进 行 现 状 调 查 ，

摸 清 破 损 护 栏 数 量 和 位 置 、沿 河

垂 钓 情 况 ，并 开 展 加 固 护 栏 、打

击 垂 钓 等 整 治 行 动 ，同 时 排 查 整

治 城 区 在 一 、二 级 饮 用 水 水 源 保

护 区 范 围 内 存 在 的 各 类 违 法 违

规行为 。

去年 9 月 30 日前，我市成立由

市委常委、常务副市长任组长，相

关分管副市长为副组长，相关市直

单位一把手及区政府区长为成员

的整改工作领导小组；成立整改工

作专班，制定了整改工作计划表，

明确各部门具体任务、完成时限、

责任单位和责任领导，生态环境、

水利、农业农村、交通运输和公安

局每月开展湘江“4+1”多部门轮值

联合执法，各供水单位建立完善了

巡查和报告制度。

与此同时，我市印发《关于加强

2022年长江经济带生态环境警示片

饮用水水源保护区问题整改督查考

核的通知》，每月组织开展实地督查

考核。

市纪委、市河长办、市长江办、

市生环委办将饮用水水源保护区问

题整改工作纳入“洞庭清波”“河长

制”等重点调度推进，有力推进问题

整改。市直部门与绿色卫士株洲湘

江大队、河流守望者株洲团队等团

队联合开展巡河护河行动，发动更

多市民群众亲身参与饮用水水源保

护工作。

记者走访湘江一、二级饮用水

水源保护区发现，各交通要道和重

点部位均加装了视频监控。所有视

频监控设备与手机、电脑等办公设

备联网，工作人员远程就可实时掌

握保护区现场情况，有异常情况立

即赶赴现场进行处理。

当前，我市在全市范围内建立

起“政府主导、部门监管、全社会参

与”饮用水水源地常态化巡查执法

机制，同时“物防”“人防”“技防”“协

防”四防协同联动，织密加固饮用水

安全防护网，湘江水源地水质达标

率 100%。

“河”我一起清河净滩
株洲日报讯（全媒体记者/俞强年 通讯

员/陈湘鄂 言宾） 1 月 18 日，市河长办联动

市水利局、国家粮食和物资储备局湖南一五

四处、湖南航空技师学院以及省绿色卫士志

愿者株洲大队等单位沿湘江开展“‘河’我一

起，清河净滩”主题党日活动。

活动现场，大家参观了陈埠港排渍站防

汛设施设备，了解新老泵站的变化、运行管理

流程、污水整治措施等情况，随后穿戴好雨

衣、手套，手持火钳、垃圾袋，前往湘江西岸捡

拾垃圾。

沿着湘江风光带“巡捡”，岸坡上的垃圾

很少见。临近江水的芦苇丛和河草处却有些

许树干枯枝、塑料泡沫之类的，那是从上游漂

浮而来。“那里有个大块头。”“捡个垃圾像是

捡到宝。”“湘江本身很干净。”“原本来捡垃圾

却变成赏风景。”……人群中，你一言、我一

句，传来阵阵笑声。

“水利部门通过政府购买服务的形式，聘

请打捞公司每天对河道进行保洁，同时河

长、警长、检察长、民间河长多方协同，确保

河畅、水清、岸绿、景美。”市河长办相关负责

人表示。

“公司每天派遣 60多人，对湘江株洲段分

段、分组打捞，每组有四五个人。政府部门和

环保志愿者经常对我们的工作进行督导。”仁

仁洁保洁公司主管李建明说。

“市民环保意识强了，不在河道丢垃圾，

还会将看到的垃圾随手捡起丢在垃圾桶里。

这些改变，离不开各级河长办的宣传，也离不

开志愿者以身作则的示范带动作用。”湖南省

绿色卫士环保志愿者张纪湘说。

长江经济带生态环境警示片披露我市2个问题

目前已全部高标整改销号
株洲日报全媒体记者/俞强年

◀网格员巡逻石峰区一级饮用水源保

护区。 通讯员/文凯 供图

▲湘江净滩现场。记者/俞强年 摄

【非功利性阅读，能够带给我们一种真正的勇气。】

读完“全民阅读达人”旷琳娜的故事（详见 1月 19日《株

洲晚报》5版），她提出的“最重要的阅读其实是不带功利性

的阅读”，让笔者眼前一亮。

著名的刑法学教授罗翔在谈读书的意义时指出，最重

要的阅读其实是不带功利性的阅读。旷琳娜深以为然，她通

过营造轻松的氛围，让孩子们从小感受到：阅读是一件愉悦

且放松的事。她几乎没有规定过孩子该看哪本书。在这样的

轻松环境下，孩子 10 岁的时候，就自觉读完了《水浒传》的

原著；11 岁时，把《明朝那些事儿》第一部到第九部每本读

了三遍。

功利性阅读有违初心。生活中，大家或多或少是带着目

的性阅读，比如学生要考试、考证要背书等，这些情况难以

避免。如果因此失去了初心，忽略了阅读本身的意义，就得

不偿失了。读一本成功学就想成为职场精英、加官晋爵；读

一本经济学就以为洞悉了经济规律，能获得巨额财富……

这些本来就是不可能，甚至很可笑的。

非功利性阅读，能带给我们一种真正的勇气，坦然面对

人生的波折与风浪。一个人真正的成功不是取得多大的成

就，而是在你遇到挫折的时候，是否依然有勇气站起来，坦

然面对失败，勇敢地活下去。正如旷琳娜所说，“让我在人到

中年本该焦虑的年纪，赋予了人生新的意义，去阅读更多的

好书，去拓展人生的宽度，去创造更多的可能。”

古人说，“书如药也，善读之，可以医愚”“读书破万卷，

下笔如有神”。找一本感兴趣的书籍，静下心来，沉浸其中地

阅读，去感受书中的人物的命运、时代的波澜，写一些发自

内心的文字，去丰富自己的思想，扩展自己的眼界。

【关键要靠深厚独特的文化魅力、舒适的吃穿住行环
境、优质的人文服务品质。】

从山东到黑龙江、从河南到广西……过去的一年特别

是近段时间，各地为了拉动经济，大打“文旅战”。文旅局

长、网红大 V齐上阵，各类宣传造势花样百出、氛围拉满，在

短视频平台上争奇斗艳、千军厮杀，只为从火爆的旅游市

场中分得一杯羹。

同时，也看到了在强大的竞争压力下，有的地方挖

空心思、剑走偏锋，追求感官刺激，“博眼球”追流量，出

现了比谁更“癫”更“俗”的倾向。如，有的地方让男性赤

裸上身展示肌肉，有的动用美女帅哥将下站的游客抱

出火车，有的地方跳起僵尸舞……这些突破了边界，一

定程度上成了不文明的闹剧。如此方式方法有待商榷

甚至有些不妥，有可能适得其反，引发游客不适 、质疑

甚至吐槽。

旅游业的持续兴旺火爆，关键要靠深厚独特的文化魅

力、舒适的吃穿住行环境、优质的人文服务品质，游客们的

亲身体验和口碑。无论是夏天的淄博，还是冬天的哈尔滨，

这些地方的流量密码在于全城上阵投入到营造“体验经

济”的大潮中，是久久为功的“绣花功夫”在长期积蓄后的

“自然而然”。花里胡哨的表面文章，甚至是流于低俗的营

销手段，恐怕只是昙花一现。即使短暂繁华，过后也只留下

一地鸡毛，赔钱赚吆喝。

“杀疯了”的文旅市场，不能单靠“博眼球”上位。一座

值得奔赴的城市，离不开营销，但不能只靠营销。文旅推介

中，除了网络上政府部门在短视频里“亲自下场”，线下更

应当把“应为之事”做精做好做成标杆样板，做到“有为政

府”与“有效市场”并重。如此，各地的文旅市场才能有“流

量”更有“留量”，实现长远可持续发展。

【遇雪则放假，不一定是最正确的方式。】

2024 年第一场雪如期而至，连日来，各个单位、相关部

门都在积极应对，以自身的“辛苦指数”换取群众的“幸福指

数”。教育部门也有所行动，1 月 22 日至 23 日，部分教育局

连发公告宣布，辖区内全体中小学及幼儿园师生放假，让大

家完美地避开大雪天气去上学。

羡慕如今中小学生，在这寒冷天气里，不用冒寒风、顶

雨雪、踏泥泞去上学。不过，在羡慕的同时，也有点疑惑和遗

憾。此次降雪，应该说离极端天气尚远，到了必须以放假来

应对的地步吗？

对教育部门来说，首先应该考虑的，当然是学生的安

全，但也绝不能“因噎废食”。雨雪天气有可能对学生造成伤

害，只要防护措施及时到位，发生的概率还是极小的。笔者

认为，一刀切地放假，一定程度上是消极的应对方式。

某种意义上说，“冷”和“雪”，应是教育的一部分。与有

点“风”就得“裹”起来，有点“冷”就得“藏”起来相比，它是对

学生进行现实版的“吃苦耐劳”教育的最佳教学内容。践行

下来，比老师站在讲台上口若悬河地说教，效果要强百倍。

据媒体报道，有学校为了让学生们充分体验冬天的乐

趣，组织孩子们走出教室，到操场上打雪仗、滚雪球，嬉笑玩

乐，自由奔跑。雪仗过后，学校还为孩子们提供了姜汤、吹风

机等驱寒暖身，让孩子们安全无虞。笔者认为，这场雪，在这

些孩子们心中，将会是人生中最美好的记忆之一。

当然，教育部门如此害怕安全风险，与部分家长也有很

大关系。比如，部分家长舍不得孩子有一丁点“磕磕绊绊”，

还有部分家长认为，学校应该对孩子们在校期间发生的任

何伤害承担无限责任，这客观上给教育部门造成了很大的

压力。

无论是家长还是学校，都要认识到，“以安全之名动辄

‘一刀切’”的思想，是一种“极冷”的教育思想，实际对孩子

们是一种长远潜在的伤害。

“杀疯了”的文旅市场
不能单靠“博眼球”上位

家虎 一丁

不妨让“冷”和“雪”成为教育的一部分
周 蒿

吸引人才干事创业 不妨换个思路
李 军

不带功利性的阅读
李毅哲


